

La prensa periódica únicamente es constructiva cuando esgrime como armas la verdad, la franqueza, el desinterés y la rectitud y persigue como meta el bien público.

EL BIEN PUBLICO

La Posesión de un mismo credo es una hermandad. Se penetran los detalles de la infame traición cuando no se hace honor a ella. Tal quien hiera a la corrupción con el dardo de la columna o del menosprecio.

Organo Nacional Independiente

Información.

Comentarios.

Cultura.

Variedades.

Director y Administrador: Dr. Jesús E. Alvarado Lozano.

Año IV

Comayagua, D. D., Honduras, Centro América, Jueves 26 de Agosto de 1948.

Núm. 179

¡Mezquindades! Un Nacionalista de Relieve, el Inteligente Dr.

Julio Lang, se refiere a las declaraciones del Dr. Ulloa

El barro humano está hecho de grandezas y miserias; de motivos de orgullo y dignificación de la especie y de móviles y haceres que rebajan al género del hombre, más allá de los peores especímenes animales. En busca de hacer más buenos a los hombres, en busca por su perfeccionamiento y elevación a los más encumbrados planos de moralidad y decencia, viene la instrucción, que las sociedades que tienen en mucho su suerte y adelantos le instituyen obligatoriamente, y le dedican buena parte de sus cuidados y aportes económicos y administrativos. Con todo, la misma filantropía, confraternidad y amor entre aquellos, duda alguna vez se alcance un estado tal en que la parte de la bestia que el individuo lleva

dentro de su ser, pueda pulverizarse, arrancarse; precisamente porque la enemiga número uno de ello, es la sensibilidad, elemento que si no interviene prepotentemente en la formación del hombre, al menos se comparte por igual con la inteligencia. Quien dijo humano, hombre, dijo inteligencia y sensibilidad. Ya sabemos lo que pasa a los estoicos. Han pretendido reprimir y hasta aniquilar en sí sus pasiones. Con qué resultado? El mismo intento de cortar de tajo sus sensibilidades les troca en los más apasionados de los hombres. No somos pesimistas. Admitimos que mucho andar hacia la virtud la humanidad. Pero absolutamente dudamos que se arribe al fin a un dorado en que los hombres se entiendan de verdad. — En

que como decía el filósofo, el hombre no sea el enemigo del hombre. Mientras tanto, no queda sino aceptar que aún en publicitados, en ciudades nominales, los pocos, los ridículos centros de población no pueden entenderse, y viven como perros y gatos dentro de un común costal. Por qué? Cual es el motivo sangrante, hiriente y colosal que los divide y los lanza a una guerra personal sin cuartel, sin Dios ni ley, en que no hay tregua, en que las lenguas truezan sin piedad, sin miramiento, creyendo encontrar ahí la última razón del triunfo ante los grandes, ante los poderosos, que si son perspicaces, de momento evaluarán las entrañas y las irrefrenables ambiciones de los hombres en contienda por un pobre y descarnado hueco? ... Cual

quiera de las canongías en el gobierno de la Inevitable Barataria! No salvamos a nadie y no nos dirigimos o apuntamos a nadie de aquí o de allá. El hecho desnudo es ese! Hijos de un mismo lugar peliando nada! ... Es esta una de las grandes cualidades de la idiosincrasia que como Gobernante ha caracterizado al General Carías. — Ha conocido quién es quién entre sus colaboradores, y los maledicentes y mezquinos no han encontrado eco. — Y estamos seguros que esta es otra de las refinadas cualidades del Doctor Gálvez. — Allí viene el chismoso y ya le cataloga y valora a cabalidad!

la presente administración, habiendo dejado impreso el sello de su honradez y laboriosidad, en el desempeño de su cometido.

A las gestiones y al dinamismo del Coronel Ráquel, se debe la comunicación telefónica y telegráfica directa de Tegucigalpa a Puerto Cortés, y todos los telegramas y el público en general, sabemos lo que significa tal innovación, ya que anteriormente la correspondencia tardaba hasta cuatro días para llegar a su destino, siendo la oficina de esta ciudad la acumuladora del trabajo, que era sumamente pesado.

A don Antonio B. Ráquel se debe la elaboración de la ley de Comunicaciones Eléctricas, decretada por el Congreso de 1934, la que, además de las disposiciones generales relativas al Ramo, contiene la de Montepíos y jubilaciones, reglamentación de las horas de trabajo etc. etc., que quienes hemos trabajado en el servicio telegráfico, sabemos lo que significa para el sufrido telegrafista.

Por toda la meritoria, lucida y larga actuación del Coronel Antonio B. Ráquel en el Ramo telegráfico es acreedor al reconocimiento general.

¡Looor! al noble discípulo de Mores que también sabe ser un amigo afectuoso, franco y desinteresado.

RUBEN BULNES

Comayagua, D. D., Agosto de 1948.

La Paz, 17 de agosto de 1948. Señor Director de "El Bien Público", Dr. Jesús E. Alvarado Lozano.

Comayagua D. D. — Hemos leído con verdadero interés las trascendentes declaraciones políticas hechas por el prominente liberal Dr. don Jesús Ulloa, en la entrevista concedida a Ud. y reproducida en la edición del 12 de agosto de 1948, en su importante periódico "El Bien Público". — Si Dr. Ulloa como la mayoría del elemento liberal de Comayagua, militó de 1902 nara acá, en las filas del ARISMO y fué considerado como el amigo más íntimo y de más influencia, del líder comayaguense Dr. Ochoa Velásquez. — "Juntos luchamos por el Partido Liberal en que nacimos" dice el Dr. Ulloa y es verdad, si mal no recordamos, esa solidaridad política fué ininterrumpida hasta en la administración del Dr. Mejía Colindres siendo a la sazón, Ministro de Guerra y Marina el Dr. Ochoa Velásquez y de Relaciones Exteriores el Dr. Jesús Ulloa. — A pesar de que el Dr. Ulloa, leal é inteligente defensor de los derechos de Honduras en el entonces candente litigio de fronteras con Guatemala; no gozaba de las simpatías de los llamados "Helenos", fracción de "asalto" del dirigente del Liberalismo reaccionario. — Recordamos que en una de las jornadas que se verificaron en 1930 en la hacienda "El Agua Galiente" propiedad de don Santos Soto, en los alrededores de la capital, en un aréopago de los conspicuos Argueta, Zuñiga Huete, Oviedo, Castillo Vega, Guillén Vélez, Rodas Alvarado y otros más, se pidió en un ultimatum, áspero, la separación de sus puestos en el Gobierno del Dr. Mejía Colindres, de "Los Patos" de Comayagua, o sea del Doctor Ochoa y Ulloa, propietarios del apodo, con que desconocieron los Helenos con lujo de insolencia, el aporte político y lealtad al partido, de los dos comayaguenses que indudablemente valían más que todos los Helenos juntos. — El resultado de aquella imposición violenta fué que el Dr. Ulloa, fué la víctima propiciatoria, el Dr. Ochoa continuó, porque como representante de la fracción arista, apuntaba la débil armazón del carcomido liberalismo hondureño, que no consentía pujos aleatorios.

No hace mucho tiempo de estos episodios, que quizás desconozcan porque quieren, los familiares inmediatos del recordado Dr. Ochoa Velásquez, porque no de otra manera, puede explicarse que los pretendidos herederos de la ética y legatarios de la influencia política del difunto líder Comayaguense, hayan olvidado las ofensas y el carnio que sufrió pacientemente el Dr. Ochoa Velásquez, de los HELENOS y de su pontífice, el Licenciado don Angel Zuñiga Huete. — Y si acaso esto no bastare, cumpla recordar otro precedente, aún más elocuente: la burba la sin parangón, al candidato del liberalismo para el ejercicio de 1928 y 1932 y la can celación estruendosa y premeditada de su postulación en las propias vísperas de las elecciones de autoridades supremas. — No hay justificación alguna que pudiera atenuar siquiera, la responsabilidad moral, o la congruencia de los pretendidos legatarios del Dr. Ochoa Velásquez, en su afán insólito de seguir apuntalando la facción en pleno desmoronamiento de los pseudo-políticos, que repudiaron al líder, al padre de los Comayaguenses, con lujo de sfrontal. — Muchos, muchísimos Liberales de Comayagua, que no son consanguíneos ni siquiera parientes por afinidad, sino que fueron amigos leales del recordado Dr. Ochoa Velásquez y por respeto a su memoria, HANTENIDO MAS PUDOR! Verdad Dr. Ulloa? Julio Lang

Ecuador

Por George Ipsilanti de Moldavia

A mi noble amigo Dr. C. Monroy Cuaricoa

Superficie: 323,750 kilómetros cuadrados. Población: 3,105,541. Líneas férreas: 1459 kilómetros. Carreteras: 6,826 kilómetros. Exportación: \$4,000,000 aproximadamente (Dólares) Importación: 20,000,000 de Dólares aproximadamente. Principales productos de exportación: Arroz, cacao, madera, balasa y caucho. Principales productos de importación: Productos quimicofarmacéuticos y maquinaria. Unidad monetaria: Sucre.

HISTORIA

Cara deum sabules
Magnum Jovis incrementum.

Los primitivos habitantes del Ecuador fueron autóctonos, nómadas y probablemente de raza amesónica. Su vida y arte eran rudimentarios y toscos. Esta raza fuerte y musculosa se había desarrollado en las altiplanicies, después bajó a la costa, desapareciendo, dejando como testimonio ostras dispersas, y fuente de enigma, para el hombre de estudio.

Al desaparecer de la escena el hombre primitivo del Ecuador, este país fué invadido muchos siglos después por un torrente de emigraciones de las mesetas Andinocolumbianas de las altiplanicies Peruanobolivianas de las regiones ístmicas de México y de la América Central. Así que la región por lo menos 6,000 años antes de Jesucristo fué centro de reunión de diversas razas, que otras emigrando hacia el norte y otras hacia el sur tuvieron un encuentro en la región Ecuatoriana.

Las principales razas fueron las siguientes. Caribes y Arawacos amozónicos. Chibchas ... Colombiandinos. Mayoides ... Centro Americanos. Collas. Arayacos. Kechuas ... emigrantes provenientes de las altiplanicies Bolivianas operuanas. Los Jibaros fueron rama de los Caribes.

Los Caribes introdujeron su dialecto, la momificación de los cadáveres, la reducción de la cabeza humana. — Introdujeron además los principios de la metalúrgica y el uso del oro y del cobre. Los Chibchas añadieron en la metalúrgica sus habilidades artísticas y los procedimientos del cobre dorado. Los mayas aportaron las industrias, arte, mayor perfección en los trabajos cerámicos, pintura, dibujo, trabajos sobre la piedra y metales.

Los pueblos de la región del Ecuador conocían el algodón, fabricaban tejidos y armas con punta de metal y oro en laminillas para grabados, collares de conchas del mar y de bolitas de oro. Fabricaban sus propios vestidos con bellísimos motivos geométricos y de hermosos y vivos colores. Comestaban con los pueblos vecinos, los cuales les admiraban por sus grandes adelantos y cultura. Una de las naciones que habitaban el Ecuador eran los Quitus, guerreros de casta noble, altivos, de intachable nobleza, de gran corazón, generosos, amantes de la libertad, poseían una gran cultura, adoraban la música y las bellas artes. Dedicaban tiempos entu-

Decano del TELEGRAFO HONDUREÑO

ASI merece llamarse al distinguido caballero Antonio B. Ráquel, tanto por su sólida preparación en el Ramo, como por ser el precursor del adelanto, que con la ayuda de los respectivos gobernantes, han alcanzado las comunicaciones eléctricas de nuestro país, en los últimos tiempos, pues todos sabemos, y en especial el gremio telegráfico, que al Coronel Ráquel se deben muchas innovaciones, que han traído bienestar en muchos aspectos, al fiel servidor que ostenta el honroso nombre de telegrafista.

El Coronel Antonio B. Ráquel ha actuado con lealtad y entusiasmo en la vida pública, desde cuando fué soldado del Gral. Domingo Vásquez. Después de haber desempeñado con toda eficiencia varias oficinas telegráficas de la República, por sus méritos y competencia, ha llegado en tres ocasiones a ocupar el delicado puesto de Director General de Comunicaciones Eléctricas así: durante la administración del Dr. Francisco Bográn, enseguida durante el Gobierno del Dr. Miguel Paz Barahona y por último en el primer año de

los al Dios Sol. Creían en la inmortalidad del alma, les atraía la poesía. Eran pues poetas y guerreros. Los pueblos subyugados por esta casta no sentían la esclavitud pues tenían libertad de culto, de palabra y de pensamiento.

En el siglo XII, hicieron su aparición los Incaes (que en la lengua Maori significa guerrero) hablaban un idioma llamado runa-shimi (lengua del hombre) Eran astutos, sagaces, prometían sin cumplir algunas veces, y lo que no podían tomar con las armas y por la fuerza, entonces empleaban la astucia y la diplomacia acompañada de promesas irrealizables. Adoraban al Runa-shimi (Dios Sol) y a Huanacurí (Dios del trueno y de las tempestades). No sólo sabían combatir sino organizar la táctica militar, tanto defensiva como ofensiva. Su genio era especial, se podía llamar genio político. En el año 1492 Tupac Yupanqui a la cabeza de una fuerza fantástica en aquel tiempo, que los historiadores dicen que tenía 200,000 hombres cayó como un águila de improviso sobre los pueblos de Quito. La lucha fué cruenta y terrible. Los indios Quitues, bravos defensores de su libertad, morían como héroes, peleaba sin descanso, pero por fin, la táctica, el número superior de enemigos los doblegaron, sin embargo los indios Ecuatorianos nunca se sintieron sometidos y se negaron a llamarse Incaes, se negaron en sus corazones a cultivar amistad a sus conquistadores.

Las conspiraciones fueron frecuentes y los castigos eran terribles, tanto que sólo en un día han sido traicionados y degollados 30,000 caraqueños. Existe en este lugar un lago llamado Yehuarcocha, Lago de Sangre, se dice que fué tanta la sangre que corrió que hasta las aguas del lago se entrojearon.

El tiempo pasó y la brava y culta raza de Quito absorbió al invasor y conquistador Inca.

EL REINO DE QUITO

Continuará

Lempira, con el Dr. Gálvez

Gracias, Lempira, agosto de 1948. — Apreciamos en lo que vale la valiente actitud de EL BIEN PUBLICO beneficio de nuestro Partido; declaraciones Doctor Ulloa confirman lo que me dijo en "Hotel Honduras": "¡última no haber encontrado antes a Tiburcio Carías para encaminar el país por el sendero de la PAZ que tanto necesita para su redención"; mas o menos esas fueron sus palabras. Agradezco la regularidad del envío de su periódico y que tenga la confianza el pueblo de Comayagua que el de Lempira dará magnífico triunfo a la candidatura Gálvez-Lozano.

Luis Alonso Pineda.

La Palabra Del País

La Paz agosto de 1948.—Informo a Ud. que comisiones encubiertas por don Alvaro Suazo y Jesús S. Castillo fueron a Yaruamela y Cane esta jurisdicción organizando centros Vanguardistas con notable éxito, se anuncia la venida hoy del Gral. Hernández, para impulsar en perfecta comunión de ideas la patriótica fórmula de Gálvez Lozano.

G. Suazo A.
Srío. Vanguardia Nac.

Siguatepeque, Agosto de 1948. Hoy se presentaron a la oficina d' Vanguardia Nacionalista los señores Juan C. Meza, Jesús Sánchez, Vicente Mejía, Rosalío Zepeda, Eleuterio Sánchez V., José Sánchez, Eliás Zepeda, Marcos Mejía, Adrián Zepeda, Sebastián Meza, Juan Sánchez y Lizario Sánchez Domínguez, representantes de este Distrito Local con residencia en Aldea de los "Chaguites" a protestar del liberalismo, adhiriéndose a las filas del glorioso Partido Nacional. La adhesión de ellos es una prueba inequívoca de la pujanza y fuerza de nuestro Partido, el cual triunfará en los comicios de octubre llevan

do a Juan Manuel Gálvez al solo presidencial.

Pablo Rivera h.
Presidente de Vanguardia N.
Marcial Bueso D.
Srío.

La Paz agosto de 1948. Informo a ud. que anoche, el Centro político Vanguardista Nacionalista de esta cabecera recibió en sesión solemne al prestigiado líder de este conglomerado pacoño don Alvaro Suazo, quien por aclamación fué incorporado como Presidente Honorario de esta agrupación que trabaja tesorosamente por el triunfo de la candidatura Gálvez Lozano. Hubo oradores como Enrique V. Vidal y Fernando Izaguirre que con sus brillantes discursos dieron al pueblo la impresión que priva por el triunfo de nuestra candidatura Afmo. correligionario.

G. Suazo A.
Srío Vanguardia Nacionalista.

La Paz agosto de 1948.—Tengo el gusto de informar a Ud. que anoche fui recibido en el seno del centro político Vanguardista

Nacionalista de esta cabecera, en sesión solemne con motivo de mi recién ingreso al país y de ser a la vez Vice Presidente del Comité Dptal. Nacionalista. Tengo la convicción de afirmar una vez más nuestra confianza en el triunfo de los hombres que por voluntad nacional registrar los destinos de nuestra querida patria en el próximo período constitucional y que de responde a los honores nombrados Juan Manuel Gálvez y Julio Lozano.

Alvaro Suazo

Humuya agosto de 1948—"Ca ballito" batalla por desprestigiar a Dr. Gálvez, comunistas haciendo responsable masacre seis de Julio San Pedro Sula, la verdad tarde pero llega. La honrada declaración del Dr. Centeno hecha a periodista Alcaraz demuestra la falsa imputación hecha al Dr. Gálvez, por los eternos enemigos de la verdad.

Alejandro Claros S.

La Paz agosto de 1948.—Año que una nutrida comisión de Vanguardia Nacionalista, encabezada por su Presidente don Jesús S. Castillo, se hizo presente en Yaruamela, en donde organizó Vanguardia Nacionalista de Yaruamela. Todo el electorado se hizo presen

te, acurpando nuestra prestigio: da causa, incluyendo en él varios colorados encabezados por el ex presidente del Zúñigahuemismo de esa localidad. Las causas diáfnas de ejecutorias palpables, encuentran la simpatía de todo hondureño de corazón bien puesto. Afmo correligionario.

Jesús S. Castillo
Presidente Vanguardia Nacionalista

La Trinidad, agosto de 1948.—En número de más 200 ciudades nos recibimos ayer distinguida comisión Nac. Presidida por el Coronel López, pléticos de entusiasmos felicitamosos su labor patriótica de paz y fraternidad dióseles humilde festejo por la noche, donde reinó orden y alegría, viéndose continuamente Gral. Carras y Dr. Gálvez. Continúan jirando Meámbar.

Rafael Escoto
Vocal Sub Comité Nacionalista

Victoria, agosto de 1948.—Aqui toca fin a mi jira por este hermoso Dpto. de Yoro, en cuyo recorrido he sido no solo enterado que la pujanza del Partido Nacional es arrolladora, cuyos correligionarios con entusiasmo patriótico vivaron con frenesí al Gral.

Carlos Andino, y se mueven con seguridad del triunfo fórmula Gálvez Lozano.

Francisco P. Castellanos

Opatero agosto de 1948. Comunico a Ud. que el Presidente Concejal Liberal este pueblo Eusebio López, ha sido denunciado ante el juzgado de Paz por los delitos de calumnia y amenazas a muerte contra el nacionalista Reyes Pérez, no ha tenido valor de hacer defensa legal, e hizo fuga; así son los liberales.

Modesto Pérez
Srío. Sub C. N.

Tegucigalpa, agosto de 1948.—"Al entrar "Honduras Nueva" en su 59 año de existencia, me permito enviarle mi cordial saludo de solidaridad Nacionalista, a la vez que la siguiente consignación Honduras Nueva para los hondureños: Hondureños Nacionalistas; esta es nuestra consignación: pase lo que pase, manténgase firmes y disciplinados.—El triunfo será del Partido Nacional. Porque es el triunfo de Honduras. Porque es el triunfo de la Paz. Pase lo que pase Hondureño, nacionalista, manténgase firme: que ni a los ni amenazas quebranten su firme voluntad de triunfar en los comicios de octubre. Cumpla su deber de Hondureño, de Nacionalista. Acuérdese de los atropellos cometidos por los llamados liberales contra la ciudadanía—Acuérdese de lo que dejó el pantemismo, que ahora ambiciona el poder: Hambre, ruina, miseria, muerte. Ni un paso atrás" soy de Ud. afectísimo.

Antonio Ochoa Alcántara
Director

Avisos

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras del departamento, hace saber: que en resolución de fecha nueve de los corrientes fué declarada heredera testamentaria del señor Pruden

Marco Antonio Suazo V.
LICENCIADO
Dedicado al ejercicio de su profesión; atiende asuntos civiles y criminales y se hace cargo de trabajos de cartulación.

PLUTARCO E. CASTELLANOS
MEDICO Y CIRUJANO
Comayagua, D. D., Hond. C. A.
En Siguatepeque se necesitan dds. marimbistas. Entiéndase en aquel lugar con don Maximiliano Carranza.

Los Nacionalistas

Se invita por medio de "El Bien Público", a todos los Nacionalistas para que visiten la oficina de Propaganda del Partido, en el local recientemente establecido para tal fin, que ocupa el "Salón Azul", contiguo al Teatro Varietades.

Horas: de 9 a 12 a. m.
de 2 a 5 p. m.

El Paraiso, agosto de 1948.—Con el mayor regocijo informamos a usted que en estos momentos acabamos de recibir el nacionalismo de espíritu inquebrantable de esta población netamente nacionalista, triunfo no admite duda, los amigos deliraron por la fórmula Gálvez Lozano, por que saben que es la verdadera que puede defender los intereses sagrados de nuestra idolatrada Honduras.—Afmo

José R. López
Plutarco E. Castellanos.
Manuel F. Lagos.
Angel Antonio Vindel.
Sisto Silva.

Tegucigalpa, agosto de 1948.—En sesión solemne anoche fue recibido por la Asociación Universitaria Pro Candidatura Gálvez Lozano, la delegación del Frente Juventud Nacionalista de Juticalpa. En ella reinó completo entusiasmo, sumándose ideales y propósitos hacia un plan arduo de lucha para los próximos comicios en pró del triunfo del Partido Nacional.

Miguel Angel Osorio
Director de Pensamiento y Acción de Juticalpa.

Tegucigalpa, agosto de 1948.—Trascrito: "Don Francisco José Durón.—San Pedro Sula.—Con profundo dolor y extrañeza acabo de leer carta tuya de fecha reciente dirigida al candidato del Partido interrevolucionario y calumnioso Zúñiga Huete.—Es tu carta una confirmación y público agradecimiento por los cargos hechos por Chango Fidel, tu padre y hermano, respectivamente, al primero como autor de la Dictadura roja del '24, y al segundo de encabezar a la fila de los "Nuevos ricos" o aprovechados de la presente administración. contestame. Tu primo."

Raul Durón Membreño.
Tegucigalpa, agosto de 1948.—Entendido de lo que me informas en su telegrama de ayer sobre organización Vanguardista a lid es (Pasa a la 3ª página)

ció Vásquez, difunto, la señora Pascualia o Dorita Vásquez, vecina de Ajuterique de este departamento, dándosele la posesión efectiva de dicha herencia sin perjuicio de tercero de igual o mejor derecho. Artículo 1043 del Código de Procedimientos.

Representó a la peticionaria el Abogado don Servando Ulloa.

Comayagua, D. D. 11 de Agosto de 1948.
J. V. Mejía F. 2
Srío.

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución fechada el nueve de los corrientes, fué declarada heredera ab-intestato de sus padres Miguel A. Vásquez y Victoria Cae res difuntos, la señora Pascualia o Dorita Vásquez, por derecho propio y por derecho de representación de su hermano Prudencio Vásquez también difunto; dándosele la posesión efectiva de la mencionada herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho Artículo 1043 del Código de Procedimientos.

Representó a la peticionaria, el Abogado don Nicolás C. Carranza.
Comayagua, D. D. 11 de agosto de 1948.
J. V. Mejía F. 2
Srío.

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución de fecha trece de los corrientes, fué declarado heredero ab-intestato de su madre Basilia Andara, y difunta, el señor Gilberto Carranza Andara, de este vecindario, dándosele la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Artículo 1043 del Cod. de Procedimientos.

Representó a la peticionaria, el Abogado don Nicolás C. Carranza.
Comayagua, D. D. 16 de agosto de 1948.
J. V. Mejía F. Srío

Haga sus compras en la TIENDA
La Nueva Victorina
de don LUDOVICO BERLIOZ A.,
de este Distrito Departamental, situada justamente al Sur y esquina opuesta al Parque "León Alvarado".
En ella encontrará lo que quiera y a precios sumamente módicos. Se gasta cultura y se hacen facilidades a los buenos clientes.

Farmacia CENTRAL
Le ofrece las mejores medicinas, frescas y puras. Despacho de Recetas atendido personalmente por su propietario.
Comayagua, D. D.

Haga SUS COMPRAS EN LA TIENDA DE
Eva de Molina
TODA CLASE DE OPERACIONES COMERCIALES

Con
LOS AGRICULTORES DEL FERTIL VALLE DE
COMAYAGUA Y EL ESPINO
SE SOLICITAN AGRICULTORES con buena experiencia en el cultivo del FRIJOL.
¡YA LLEGO...
La semilla del Famoso — FRIJOL BLANCO DE LIMA — que se dará GRATIS a las personas que se resuelvan a sembrarlo.
Por su enorme tamaño rinde el doble que el Frijol Colorado.
... EL FRIJOL BLANCO DE LIMA...
El más grande, el más rendidor, se pagará a L. 15.00 la carga de 200 libras netas. Precio fijo, no hay riesgo para el agricultor. Cosechando y recibiendo su dinero.
ENCAMINENSE hoy mismo a la Tienda de Ludovico Berlioz A., esquina opuesta al Parque León Alvarado, donde le darán todo dato que solicite
De Uds. muy atentamente,
Ludovico Berlioz A.
Agente de la Honduras Industrial Development Co. en Comayagua, D. D.

Farmacia Cruz Roja
Recetario completo garantizado.—Precios módicos.—Surtido de medicinas — Venta al por mayor, buenas condiciones.—Surtido de productos finos de belleza: señor, señora, señorita visitenos.
Dr. Gustavo Boquin B. Sucedores, propietarios.
Comayagua, D. D.—Honduras.

Suscribese a "El Bien Público", El Bien de Todos
-Tipografía Comayagua-
Se imprimen:
Desde TARJETAS de VISITA hasta Periódicos, Libros, Revistas, Novenas, etc.
Se atienden órdenes por correo, telégrafo y teléfono

Rafael Quan & Cia.
meraderías en general.
Tegucigalpa, D. C.

Farmacia "San Alfonso S. A."
Se ofrece a su numerosa y estimable clientela en su nuevo Local.
Renovación constante de medicinas, Vacunas y productos Opoterápicos en Refrigeración.—Regente Dr. Julio Hernández López.

César Quan & Cia.
COMAYAGUA. — HONDURAS. — C. A.
acabamos de recibir Gasolina y Gas.

Indicador :-

DE
"EL BIEN PUBLICO"
Director y Administrador Abogado
Jesús E. Alvarado Lozano.
Sub-Director
Profesor J. Adán Suazo.
Redactores:
Br. Noel Mejía Gallardo,
Prof. Marcial Buezo D., P. M. Miguel D. Hernández y Cnel. José Víctor Manzanarez.
Colaboradores:
Todos los Hondureños identificados con el ideal de la publicación.
Circulará los jueves.
Se edita en la IMPRENTA COMAYAGUA.
Suscripción mensual... L. 0.50
Número suelto 0.12
Número atrasado..... 0.15
Precios de anuncios, remitidos etc., etc., convencionales.

ALMANAQUE

AGOSTO
-26-
Jueves
San Ceferino P.
C. M. el 29
Farmacia de Turno SAN MIGUEL
SUSCRIBASE Y ANUNCIE en "EL BIEN PUBLICO"

ASTRERIA
LA ELEGANCIA DE LEONCIO MEDINA
Modernos estilos de corte.
Rapidez, esmero, buenas medidas y precios corrientes.
Dirección: Esquina opuesta a la Comandancia de Armas Comayagua Honduras
HORAS DE LA BIBLIOTECA
"Salvador Aguirre"
De 10 y 30 a 12 a. m.
De 3 y 30 a 4 y 30 p. m.
La Dirección

Dr. J. Arévalo Vasconcelos
Abogado y Notario. Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión. Siguatepeque, D. L.
Comayagua—Tegucigalpa.

Hotel JERUSALEM
Alimentación al gusto del cliente. Precios baratos propietarios, Regina Hasban.

La palabra del

Piedras Azules, Valle de Angeles y Guanajuas. Aplauso adhesión oficial Angeles Zavala, Discena, Calderón y Agüero. Nacionalismo sabe recibir con brazos abiertos y franca sinceridad sus hermanos hondureños.—Afmo. amigo.
Marco A. Raudales.

Siguatepeque, agosto de 1948.—Plácenos comunicar que con la llegada a ésta, de la Comisión de Vanguardia y Comité Departamental Nacionalista encabezada por el Doctor Plutarco E. Castellanos y Coronel José R. López, el día de hoy se celebró una sesión especial con el fin de cambiar impresiones y distribuir los trabajos para las próximas elecciones de autoridades supremas. El discurso pronunciado por el Profesor Manuel F. Lagos, fué oportuno, por lo que cosechó aplausos bien merecidos. Nacionalismo de este Distrito Local, está bien fuerte con adhesiones espontáneas de liberales y dispuestos a obtener el triunfo de la fórmula Gálvez-Lozano, que es la que proseguirá la basta y fecunda obra de reconstrucción nacional de nuestro excimio Gobernante Doctor y General don Tiburcio Carías Andino.—Afmos.

Oscar Gress.
Pte. Sub Comité Nacta.
Marcial Buezo D.
Srio. Vanguardia Nacta.
S. a n Sebastián, Lempira,

agosto de 1948.—Una Comisión delegada por este Frente integrada por buenos amigos Florentino López, Celso Mejía, Leonilo Mejía y Purificación Núñez, visitó aldea El Volcancito, esta demarcación, donde fueron entusiasta y cordialmente recibidos por aquellos buenos moradores, escucharon la palabra franca y sincera de los visitantes, prometiendo luchar por la compactación de las filas nacionalistas en torno de los egregios candidatos Doctor Juan Manuel Gálvez y P. M. Julio Lozano, organizaron Sub-Comité bautizándolo con el nombre de GENERAL JOSE LEON CASTRO. Próximamente darase detalle de nuevas actividades.

Noel Mejía Gallardo.
Presidente Frente Juventud Nacionalista

S. a n t a María, agosto de 1948.—Trascribo: Aldea El camalote 19 agosto de 1948. Fausto Cabrera. Ruégole hacer pública mi declaración siguiente: Declaro que mi pequeño aporte en la presente campaña eleccionaria es por la candidatura Gálvez Lozano, promesa de paz, progreso y honradez administrativa. Asimismo excito a mis amigos ataquemos como un sólo hombre al comunismo que en actuales momentos está entre los colorados, enemigos de su patria por sed de ubre.—El 10 de octubre probaremos la

Al Nacionalismo De Comayagua

Por nuestro medio Vanguardia Nacionalista de esta cabecera hace presente tanto a los miembros de su directiva como a los amigos y correligionarios todos de la localidad, que celebrará sesiones todos los viernes de las cuatro de la tarde en adelante, en su respectivo local. Se encarece al nacionalismo hacerse presente puntualmente con lo que probará su entusiasmo y firmeza por la causa.

CON LA PALABRA
Neuralgina
todos designamos la medicina que cura en pocos minutos los dolores de muelas, de oídos, dolores reumáticos, cólicos menstruales, corta los resfriados, combate eficazmente la gripe, alivia los estados nerviosos de la bebida alcohólica y sobre todo quita inmediatamente los insufribles
DOLORS DE CABEZA
CONTRA TODO DOLOR: NEURALGINA
PRECIOS: 100 tabletas, L 2.50. — 1000 tabletas, L 22.50.
Depósito General: FARMACIA REYES CARDOZA
Comayagua, Distrito Central.

José GROSS e Hijos.
Mercaderías en General
Surtido de medicinas • Precios módicos.
Fina atención para los clientes
Siguatepeque Honduras C. A.

La Nueva Tienda de Manuel PON
Se pone a la orden de sus amigos y favorecedores, en su nuevo local, esquina opuesta a la de don Saleh Kattán. Siempre atención esmerada, constante renovación de mercaderías y con los precios que no admiten competencia.

(Viene de la 2a. página.)
pujanza del nacionalismo.

Fausto Cabrera
Alberto H. Suazo.

Cane, agosto de 1948.—Ayer fuimos honrados visita valiente y distinguido General don Manuel A. Hernández, quien vino en compañía de los Licenciados Enrique Villela Vidal, Jacobo Figueroa Rodezno, P. M. Fernández Izaguirre y don Eliseo Argueta, hubieron varias protestas de refina dos liberales; nuestro Partido ha engrasándose y taminando a pasos agigantados hacia la victoria; visitantes fuéronse complacidos, al contemplar que el pueblo de Cane unido sólo aclama al Doctor Gálvez. Fraternalmente.

A. Macías C.
Jefe de Propaganda Nacta.

Villa de San Antonio, agosto de 1948.—Hemos leído de tenidamente importante entrevista del periodista suramericano Eduardo Aleazar con el señor Vice-Presidente de la República Ingeniero y Gral. Abraham Williams y de clara que él es nacionalista y que será hasta que se mueran, uno de los mejores elementos de nuestro formidable Partido Nacional. Este es mentis para prensa de oposición.

Guillermo Torres.
Tegucigalpa, agosto de 1948.—Ratificamos, rectificando: Bajo presión familiar rectificamos «Manito» el conoci-

UN LIBERAL HONRADO SE suma a Nuestras FILAS

Para «El Bien Público» Comayagua.

Yo Terencio Lara, mayor de edad, soltero labrador y de este vecindario, hago constar:—Que sin mi consentimiento aparece mi firma en la organización que los pocos colorados de este lugar iniciaron en el mes de abril próximo pasado, protestando por el abuso cometido; manifiesto, que desde esta fecha me separo de dichas filas y me adhiero al gran Partido Nacional, comprendiendo que es la única organización que con su jefe a la cabeza, Gral.

do Tegucigalpense Guillermo Lara, que no es Galvista sino Changélico, como padece de daltonismo étlico, posiblemente confundió los colores azul y blanco por rojo y blanco, cuando fué después de medicidia, a ofrecérselo a Gálvez, creemos que por tercera o cuarta vez. Desondu en corrillos de Galvistas y centros sociales ufandose de su determinación, aunque temeroso de que al regresar a casa lo recibirían caricias felinas.
Raul Durón Membreño.

Puerto Cortés, agosto de 1948.—Recibimos patriótico mensaje felicitándonos fructifera labor desarrollada por ese Frente Nacionalista y (Pasa a la 4a. página)

Tiburcio Carías Andino, vela por la Paz y engrandecimiento Nacional.—Comprendiendo que está próximo a practicarse elecciones de autoridades Supremas para sustituir en la Presidencia al General Carías y que el Partido Nacional tiene designados a los ilustres hombres públicos para Presidente y Vice Presidente, Doctor Juan Manuel Gálvez y P. M. Julio Lozano, y conociendo que estos hombres continuarán la gran obra de reconstrucción Nacional que está llevando a cabo nuestro supremo Gobernante General Carías; desde hoy ofresco trabajar para eacarlos triunfantes en los próximos comicios de Octubre.—Y en fé de lo dicho firmo la presente ante testigos.
Humuya 16 de agosto de 1948.

A ruego de Terencio Lara que ignora firmar lo hace el que aparece
Marcelino Matute testigo
Alejandro Ciaros Presidente Vanguardia Nac.
Carlos Alberto Mejía testigo

AVISOS

x x x
El infrascrito. Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución dictada el 17 de los corrientes, fué declarada heredera abintestato de su difunta madre natural Nicolasa Mejía, la peticionaria Ramona A. Mejía, dándosele la posesión efectiva de dicha herencia sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Art. 1043 del Código de Procedimientos.
Actúo como apoderado, el Abogado don Bernardo Mayén B Comayagua D. D. 17 de agosto de 1948.
J. V. Mejía. F.
1 Srio.

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución dictada el 16 de los corrientes, fué declarado heredero abintestato de su difunta madre legítima Matilde Mejía de Meza, el señor Saul Meza Mejía, vecino del Distrito Local de Siguatepeque, dándosele la posesión efectiva de dicha herencia sin perjuicio de tercero de igual o mejor derecho. Art. 1043 del Código de Procedimientos.
Representó al peticionario el Abogado don José María Valle.
Comayagua, D. D. 17 de Julio de 1948.
J. V. Mejía. F.
1 Srio.

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras de este departamento, hace saber: que en resolución del veinte de los corrientes fueron declarados herederos abintestato de su padre Marcial Ríos, ya difunto, los señores Francisca, Olimpia, José Guillermo, Francisco, Gregorio, Juan Alberto, Fabián, José Antonio y Juana Ríos, de este vecindario, los tres últimos menores representados por su madre Francisca Castro d' Ríos, dándoseles la posesión efectiva de dicha herencia, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Artículo 1043 del Código de Procedimientos.
Representó a los peticionarios el Abogado don Servando Ulloa Comayagua, D. D., 2 de agosto de 1948.
J. V. Mejía. F.
1 Srio.

Ahora puede pedir la moderna
Pila BLINDADA
10-Dan más luz por más tiempo.
20-Conservan su potencia por años y años.
30-Protogen su linterna. No se humedecen.
40-Duran mucho más.
DISTRIBUIDORES GENERALES:
Rivera & Compañía
Apartado 27 Tegucigalpa, D. C.
Apartado 84 San Pedro Sula.

Angel María Campos
ESCULTOR. FILARMONICO Y FOTOGRAFO
Hace cualquier imagen en escultura, retoca y repara. Trabajo esmerado, puntualidad y gusto artístico. Como maestro de capilla con 26 años de práctica en la Catedral de Comayagua, con obras sagradas autorizadas.
Trabajos nitidos fotográficos al gusto del cliente. Precios convencionales. Comayagua, costado Sur de la Caja Real.

MAURICIO GUN
Acaba de recibir un extenso y completo surtido de mercaderías americanas y artículos de ferretería en general. Precios los más bajos de la plaza, como de costumbre. Acaba de recibir.
GAS
A sus amables clientes siempre a sus órdenes.

ORGANIZACION DE VANGUARDIA NACIONALISTA en la aldea de Valle de Angeles
Presidente, don Adar Rivera, Vice Pte. don Borjé Hernández, Srio don Santos (pasa a la pág. 4.)

R. I. P. Se Imponen Las Faldas, Abajo Los Pantalones!

En aras del Matriarcado Político, "Manito" se acorta su coleta de caballero!

Atribuido en cóncave familiar; acosado por la nueva edición del "Clavel Rojo" Changelista; con su cabeza bajo la espada de Damocles del Matriarcado Político, piedra angular de los redentores esclavistas del Panterismo, tuvo que claudicar nuestro amigo Manito, pasando bajo las horcas caudinas de las conveniencias del momento, borrando con lágrimas y sudor de Magdalena arrepentida, lo que rubricó EN SU ESTADO NORMAL, en la última entrevista que tuvo con el Dr. Gálvez, SIN HABER SIDO NI LLAMADO, NI LLEVADO A DONDE EL POR N. A. DIE.

Un ramo de Rojas Adormideras,
sobre tu tumba, Guillermo!

D. E. P.

Argos

MILES DE PERSONAS VIAJAN EN HONDURAS EN LOS AVIONES DE TACA

Esto demuestra la excelencia y la eficiencia del
servicio aéreo de esta Empresa.



"La Primera Línea Aérea de Honduras"

SANTOS SOTO Sucesores

Estable IMPORTADORES
de las EXPORTADORES
1878 COMISIONISTAS

Tegucigalpa, D. C. Honduras, Centro América

TELEFONO: ALMACEN Y TIENDA: 19-41, Apartado Postal 6
DISTRIBUIDORES EXCLUSIVOS DE:

RELOJES MIDO MULTIFORT: de puño, para damas y caballeros, con las siguientes características: impermeable, irrompible, antimagnético y super-automáticos.

TRAPICHES MONITOR: para moler caña dura. No tienen rival. Pregunte a quien tiene un Monitor.

R. V. LITE: El substituto del vidrio. Económico. Impermeable. Resiste el sol y el viento.

CHEN YU: Todos los productos que manufactura por esta casa. Laca para la s uñas y lápiz labial para armonizar.

GANADOL. Es un producto veterinario para engordar, refrescar y tonificar el ganado vacuno, caballar, cordoso y caprino. Gana dol es excelente contra la mo

Santos Soto Sucesores

comerciantes netamente hondureños
Maroristas y Detallistas

ORGANIZACION DE ... (Viene de la 3a. página)

Cáceres, Tesorero don Nicolás Gómez, Fiscal don Felipe Hernández.

VOCALES

10 don Gregorio Palacio, 20 don Encarnación Gómez, 30 don Concepción Cáceres, 40 don Jenaro Gómez, 50 don Francisco Benítez López, 60 don Julián Fajardo, 70 Inocente García, 80 Celestino Buezo, 90 don José Angel Hernández, 10 don Vicente Machado, 12 don Matías Fajardo, 13 don Simeón Munguía Ortega, 14 don Ceferino García, 15 don Isidoro Ramírez, 16 don Basilio Sarabís, 17 don Sebastián Gómez, 18 don Presentación Hernández, 19 don Apolonia Machado, 20 don Pedro Mejía.

Adhesión

xxx

Yo Francisco Bardales, mayor de edad, hondureño, soltero, zapatero y de este vecindario, por medio de la presente, declaro: que siempre he pertenecido al Gran Partido Nacional y apareciendo las personas sobresalientes del mismo Doctor Juan Manuel Lozano y el P. M. don Julio Lozano h., en la fórmula para Presidente y Vice-Presidente de la República en el próximo periodo constitucional me comprometo decididamente a trabajar hasta sacarlos triunfantes.

—Comayagua D. D. 19 de agosto de 1948.

Francisco Bardales
Eliás Aguilar
testigo

Organización de Vanguardia Nacionalista en la aldea de Piedras Azules

Presidente don Simón Discua, Vice-Pte. don Pedro Zapata, Srío. don José Guillén, Tesorero don Ramón Garrido, Fiscal don Manuel Garrido.

VOCALES

10 don Francisco Rodas, 20 don Alfredo Garrido, 30 don Emilio Garrido 40 don Miguel Donaire, 50 don Carlos González, 60 don Sebastián Cruz, 70 don Toribio Alfaro,

Protesta y Adhesión

—Yo, Juan Angel Agüero, casado, carpintero y vecino de este Distrito Departamental, con residencia en la Aldea de Nueva Valladolid, por medio de la presente hago formal protesta de las filas del Partido Liberal, al que antes he pertenecido y DECLARO: que en esta misma fecha me adhiero al Partido Nacional, porque he llegado a la conclusión de que esta organización política es la que desarrolla labor fecunda en beneficio del país.—Aí mismo manifiesto que pondré todo mi entusiasmo y voluntad porque en los próximos comicios de Octubre salga triunfante la fórmula Gálvez-Lozano.

En fé de lo cual firmo la presente en la ciudad de Comayagua a los diez y seis días del mes de agosto de mil novecientos cuarenta y ocho.

Juan Angel Agüero
Julio Hernández López
testigo
Eliás Aguilar
testigo

80 don Juan Hernández, 90 don Lázaro Mendoza, 10 don Tobias Mendoza, 11 don Gustavo Garrido, 12 don Angel González, 13 don Miguel Padilla, 14 don Julián Padilla, 15 don Marcos Elvir, 16 don Juan Elvir, 17 don Pedro Padilla, 18 don Navidad Mendoza, 19 don Narciso Cruz, 20 don Laureano Bonilla, 21 don Justo Bonilla, 22 don Victor Bonilla, 23 don Valentin Bonilla, 24 don Elias Guillén, 25 Higinio Martínez, 26 don Camilo Martínez, 27 don Daniel Madrigales, 28 don Eucbio Madrigales, 29 don Julián Madrigales.

Organización de Vanguardia Nacionalista en la aldea de Guacamaya

Presidente don Francisco García Castro, Vice Pte. don Felix Guzmán, Srío. don Leoncio Sarabís, Tesorero don Angel García, Fiscal don Ruperto Sarabís.

VOCALES

10 don Pedro Díaz, 20 don Fidel Reyes, 30 don Santiago Moreno, 40 don Catalino Mejía, 50 don Daniel García, 60 Francisco García, 70 don Felix Maldonado, 80 don Matías Maldonado, 90 don Antonio Sarabís, 10 don Demetrio Maldonado, 11 don Eugenio Alvarado, 12 don Paulino Maldonado, 13 don Santana Acosta, 14 don Marcelino Ochoa.

BANCO ATLANTIDA

LA CEIBA, HONDURAS

Sucursales:	Dirección
Tegucigalpa, San Pedro Sula, Puerto Cortés, Tela	Cablegráficas: BANCATLAN

Admite depósitos a la vista y a plazos. Abre cuentas corrientes, vende cheques, letras de cambio y monedas extranjeras. Emite cartas de crédito, hace préstamos con garantía satisfactoria, abre cuentas de ahorro.—Hace toda clase de operaciones bancarias CORRESPONSALES, en todas las poblaciones importantes del país y del extranjero.

BANCO DE HONDURAS

Maneja cuentas de cheques, hace préstamos a plazos y en cuenta corriente. Efectúa cobros por cuenta de terceros y traslado de fondos a las diferentes plazas de la República. Vende letras y transfiere cuentas cablegráficas sobre plaza de los Estados Unidos y Europa.

Institución Netamente Nacional Establecida en Octubre de 1919

cepta depósitos de ahorro y a plazos. Custodia seguridades y otros valores y abre créditos para fines comerciales, agrícolas, industriales y para la construcción de casas baratas de habitación, OFICINA principal, Tegucigalpa, Sucursal, San Pedro Sula.

La Palabra...

(viene de la 3a página)

deseámosle éxito rotundo en nuestra lucha por gloriosa fórmula Gálvez-Lozano. Acé seme recibo.

Julio C. Colindres
Pdte. Frente Juventud Nac.

Hoy Come Siempre

King Bee

Es el cigarrillo preferido de miles de hondureños.



Busque los valiosos cupones en las cajetillas.

Teatro Hispano

Hoy Jueves 26 de Agosto

A las 7: 30 p. m.—Arte mexicano. El idolo de los publicos JORGE NEGRETTE y MARIA ELENA MARQUES en la colosal pelicula.

Me he de Comer esa Tusa

Precios: Preferencia 0.20 Galería 0.10

— Viernes 27 —

A las 7: 30 p. m.—La preciosa comedia dramática que realiza la obra de Oscar Wilde, con MECHE ORTIZ y Santiago Gómez Cos.

Una Mujer sin Importancia

Precios: Preferencia 0.20 Galería 0.10

— Sábado 28 —

A las 7: 30 p. m.—Finaliza la sensacional serie con los últimos espeluznantes episodios.

El Monstruo y el Simo

Además: la deliciosa comedia alegre y musical.

Una Chica en Apuros

Precios: Preferencia 0.20 Galería 0.10

Domingo 29 —

— A las 3 p. m.

La emocionante aventura.

Sorpresa en la Noche

Precios: Preferencia 0.20 Galería 0.10

A las 7: 30 p. m.—La gran película con Rubén Rojo, Gloria Aguilar, Sara García y Angel Garaas.

Escuadrón 201

Precios: Preferencia 50 Galería 0.20.

LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

Institución caracterizada bajo la dependencia del Gobierno. Combinación de premios numerosos y de grandes oportunidades. Sorteos Ordinarios de

20.000 y extra-ordinarios 40.000 de

fines de alta nobleza de corazón y posibilidad para el que favorece a los beneficiados de hacerse rico de la noche a la mañana. Compre Billetes de la Lotería Nacional. Agente en Comayagua: Don Tomás Cerpa.